





Communiqué de presse

LA TRANSITION DU TOURISME DANS LES MONTAGNES DU JURA AU CŒUR DES 2èmes RENCONTRES A VILLERS-LE-LAC

Mercredi 28 septembre 2022 - Villers-le-Lac (Doubs)

Mercredi 28 septembre 2022, à Villers-le-Lac (Doubs), 120 acteurs du tourisme ont participé aux 2èmes Rencontres de la transition du tourisme dans les montagnes du Jura, organisées par la Région Bourgogne-Franche-Comté et le Commissariat à l'aménagement du massif du Jura, qui avaient pour thème : « Le tourisme dans les Montagnes du Jura et les ressources naturelles - Et si le développement touristique était compatible avec une biodiversité et des milieux en parfait état de conservation ? ».

Cette journée a permis de mettre en lumière les initiatives déjà engagées par les acteurs du tourisme et de proposer de nouvelles pistes d'actions pour envisager un tourisme responsable et respectueux de la biodiversité sur le massif du Jura.

La Région et le Commissariat à l'aménagement du massif du Jura ont organisé ces 2èmes Rencontres afin de conserver la dynamique engagée en 2021, lors des Etats Généraux de la Transition du Tourisme de Montagne (EGTTM), dans le cadre de la Stratégie de l'Union européenne pour la région Alpine (SUERA). 120 acteurs touristiques du massif du Jura, tels que les Départements, les différentes collectivités, l'Espace nordique jurassien, la Grande traversée du Jura, le Comité régional du tourisme, les Parcs naturels régionaux du Haut-Jura et du Doubs Horloger, les stations du massif et plusieurs professionnels y ont participé.

Ces rencontres avaient pour objectif de fédérer, inspirer et partager sur la nécessité d'un changement de l'écosystème montagne, de favoriser les conditions de mise en œuvre de la transition du tourisme et de donner envie d'agir ensemble pour une montagne vivante et habitée.

Pour Hélène de Kergariou, Commissaire à l'aménagement du massif du Jura : « Le rôle des institutions est d'accompagner les acteurs dans leurs démarches et leurs actions concrètes sur le territoire du massif. Le Plan avenir montagne mis en place par l'Etat y contribue. Ces rencontres annuelles représentent en outre un moment incontournable d'échange entre les professionnels de la montagne et les structures institutionnelles dans leur diversité. Elles permettent de continuer à prendre en compte leurs besoins, auxquels nous devons nous adapter au gré de l'évolution du contexte. »

Pour Patrick Ayache, Vice-président de la Région Bourgogne-Franche-Comté en charge du tourisme et de l'attractivité: « Ces rencontres s'inscrivent dans le cadre de l'élaboration du futur schéma régional de développement du tourisme pour la période 2023 – 2028. Le fil rouge sera celui du tourisme responsable, car nous ne pouvons plus envisager le développement touristique sans tenir compte des enjeux du changement climatique. Je suis persuadé que les acteurs du tourisme disposent eux-mêmes de nombreuses propositions qui permettront d'alimenter ce schéma. Peut-être faut-il par exemple envisager une charte du tourisme de montagne qui serait déclinée dans chaque projet. »

CONTACTS PRESSE:

Région Bourgogne-Franche-Comté:



REGION BOURGOGNE FRANCHE COMTE

La journée a d'abord été marquée par une conférence de Tarik Chekchak, directeur du pôle biomimétisme de l'Institut des futurs souhaitables, venu montrer comment l'humanité s'est inspirée des diversités du vivant pour résoudre des problématiques auxquelles elle est confrontée. Une conférence permettant d'imaginer des innovations issues des espèces naturelles et compatibles avec leur préservation.

Dans un deuxième temps, plusieurs initiatives menées à l'échelle du Jura ou au-delà ont été présentées afin d'inspirer les participants : association « Il forêt V » à Morteau, Syndicat mixte du Mont d'Or, City tour Player, Espace nordique jurassien, association Mountain Wilderness, Syndicat national des accompagnateurs de moyenne montagne du Jura...

Enfin, à l'occasion de plusieurs ateliers, les acteurs touristiques ont imaginé des actions concrètes à mener à plus ou moins long terme. Ils ont en particulier souhaité qu'une dynamique collective puisse être engagée sur le moyen terme pour poursuivre la réflexion, partager les initiatives concrètes, imaginer des pistes nouvelles et mesurer l'avancement des projets innovants sur le massif du Jura.





REGION BOURGOGNE FRANCHE COMTE

TOURISME: La Région en action

Orientations du budget 2022

En ce début de mandat, la collectivité régionale consacre 20 MC au secteur du tourisme en 2022 afin d'accompagner le tourisme dans un contexte de changement climatique et préparer la transition du tourisme, notamment en zone de moyenne montagne.

En parallèle, **le Plan d'Accélération de l'Investissement Régional** accorde une large place au secteur du tourisme autour de quatre thématiques : le développement du tourisme durable, l'accompagnement du tourisme social, l'accompagnement de l'hébergement et des équipements touristiques et le développement de l'itinérance. Afin d'accompagner la mise en œuvre du Plan avenir montagne initié par l'Etat, les mesures en faveur du tourisme ont été prolongées de six mois.

Ainsi, en 2022 l'accompagnement à la mise aux normes des villages et centres de vacances a été poursuivi. Plusieurs projets d'envergure sont également envisagés en faveur du développement des stations des Rousses et de Métabief, de la base nautique des Settons, du gouffre de Poudrey, du Dino-zoo, du parc de l'Auxois, du Musée des maisons comtoises...La Région s'est engagée également à soutenir l'accueil du siège de l'Organisation internationale du vin à Dijon en 2024.

Elaboration d'un nouveau Schéma régional de développement du tourisme et des loisirs (SRDTL)

Enfin, la Région élabore actuellement le nouveau Schéma régional de développement du tourisme et des loisirs pour les années 2023 - 2028.

Si certains axes stratégiques peuvent perdurer, d'autres doivent rapidement s'adapter aux conséquences de la crise sanitaire du COVID-19 qui bouleverse à la fois l'organisation du tourisme, de ses entreprises et les attentes des clientèles qui ont évolué rapidement au cours de ces derniers mois.

La Région Bourgogne-Franche-Comté devra mettre au cœur de sa stratégie touristique le développement durable, l'innovation et l'excellence, qui constituent autant d'enjeux majeurs transversaux, et qui devront prendre une forme opérationnelle dans le plan d'actions de ce nouveau Schéma Régional.

Ce nouveau schéma est élaboré en concertation avec les acteurs institutionnels et les professionnels du tourisme de la région et se structure autour des quatre objectifs majeurs identifiés dans le plan de madat de la majorité régionale :

- Favoriser la reprise économique du secteur
- Adapter l'offre d'hébergement
- Amplifier le soutien au tourisme durable et solidaire
- Accélérer l'innovation et les transitions

À NOTER QUE

95 % des chantiers du Schéma régional de développement du tourisme et des loisirs 2017- 2022 ont été engagés. Sur cinq ans, près de 110 millions d'euros ont été affectés à des projets touristiques dont

72,7 millions d'euros pour des projets d'investissement.

CONTACTS PRESSE:

Région Bourgogne-Franche-Comté :

Marie Souverbie – marie.souverbie@bourgognefranchecomte.fr – tél 03 80 44 34 66 Laure Hubidos – laure.hubidos@bourgognefranchecomte.fr – tél 03 81 61 61 08 **Préfecture de la région Bourgogne-Franche-Comté**:

Cécile Hermier – cecile.hermier@cote-dor.gouv.fr – tel 03 80 44 64 05